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中国非洲研究要坚持走 自 己的路

中 国 外 交部副部 长 张 明

各位专家学者 ， 各位朋友 、 同志们 ：
｜

大家早上好 ！

今天很髙兴有机会应邀出席这个活动 ， 今天来 自 不 同单位对非洲感

兴趣的代表和研究人员 聚集一堂 ， 在此见证三本研究非洲的著作 出 版发

行 ， 并进行 中国非洲 学 的原创性发展 战略研讨会 ， 这 的确是一件让人高

兴 的事情 。

虽然我在外交部负责对非工作 ， 但我的
“

非龄
”

比在座 的很多同 志

都短 。 自 ２００６ 年前往肯尼亚 出任大使 以来 ，
我的 涉非 工作 经历 已有 １ １

年 。 我还记得在行前有一位领导同志跟我聊天
，
说起 了 中 国 的非洲研究 。

这位领导同志对非洲很关心 ， 对 中 国 的非洲学也很关心 ， 他专 门做了 一

个调査
，
了解到在当时 中国从事 国际 问题研究 的学者 大概是 １ 万人 ， 但

研究非洲的不超过 ２％ 。 也就是说 ，
在 当时研究非洲 的 中 国 学者不超过

２００ 人 。 这位领导同志跟我谈及此事时 ， 我能感受到他 内心的 那种遗憾 。

中非关系恐怕 比世界上任何
一个大 国 的对非关系都要密切 ， 但我们对非

洲的研究确实和 中非关系发展的深度相 比差距太大 。 也是这 位领导同 志

的一席话 ， 让 我在对非工作 中格外地对中 国 的 非洲研究给予 了 重视 和

观察 。

但是 ，
今天我们在这里见证三本非洲研究的 著作发布 ， 而且这三本

书都是出 自
一个来 自金华的 ， 在 １０ 年前我们很多同 志都没有 听说过的浙

江师范大学非洲研究 院这样一个研究机构 ， 这件事本身就体现了 中国 非

洲学的发展 。 应该说在 １ ０ 年前 ， 我和章少红总编一样 ，
也没有 听说过浙
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师大非洲研究 院 ， 也孤 陋寡 闻地不知道刘鸿武教授 ， 而我对浙江师范大

学的认识是从一件很负 面的 事情 开始 的 。 初到肯尼 亚工作期 间 ， 浙师大

派来了一位学者 ， 在肯尼亚一所大学里面做研究 。 因为我对 中 国非洲研

究有兴趣 ，
见到他之后交谈 了很 多 ， 他告诉我从来没有来过非洲 ， 将在

肯尼亚进行半年的调研工作 。 但两周之后 ， 他 向大使馆提出 说这个地方

艰苦没有办法继续待下去 了 。 我想我们 的 学者能够深人到 非洲来 ，
现场

去研究非洲 ，
了解非 洲 ，

是一件值得鼓励 的事情 ，
所以 我也尽力 地想挽

留这位同志 。 听了我 的话之后 ， 他算是髙髙兴兴地 回去 了 ，
可是过 了一

周后又来说 ：

“

大使 ， 很对不起 ， 我实在是待不下去 了 。

”

肯尼亚在非洲

应该算是非常美丽 、 非常漂亮 的地方 ， 这位 同志在这里三个星期就打道

回府 了 ， 让我觉得非 常失 望 ， 乃 至对浙 江师范 大学也 留 下 了很 负 面 的

印象 。

我想这么一个小的故事可能折射 出 那个时候我们的 学者对非洲研究

的状况 。 但值得注意的 是 ， 今天这个状况已完全不
一

样了 。 ２００９ 年 ，
我

回到北京出任中 国外交部非洲 司 司长 。 当 时我 的 同事介绍说浙江师范大

学的刘鸿武教授想来见我 ， 我一听 ：

“

浙江师范大学的 ， 就不见 了吧 。

”

但是我的同事很执着地向我介绍 了刘老师的故事 ， 说他在 ２０ 世纪 ８０ 年代

末就被国家派往非洲 留 学 ， 对非洲很有感情 ， 可 以说半生的事业都放在

了研究非洲上 。 我这个人也 比较感性 ， 就被打动了 ， 和刘鸿 武教授见 了

面 。 见面以后我对浙江师范大学之前的负 面印象一扫而光 ， 之后 的近 １ ０

年里 ， 我和刘教授 、 和 浙江师范大学以及越来越多 的 国 内对非洲感兴趣

的研究机构也有了更多 的接触 、 更多 的 了解 ， 我们一起工作 ，

一起努力 ，

来推动中非合作的发展 ， 推动 中 国非洲学的建立和发展 。

今天说起浙江师范大学非 洲研究院 ， 我认为它是 中 国 非洲 学建立 、

发展 的一 个雏形 。 我认为 刘老 师 出 版 的新 著 《从 中 国 边疆到 非 洲大

陆——跨文化 区域研究行与思 》 ，
切入点非常有意思 ， 应该说这是他过去

几十年来行万里路 、 读万卷书 、 思万件事 ，
最后凝结成的 自 己对非洲研

究 ， 对 自 己祖 国 、 家乡研究的
一份厚厚的成果 。 这本书对我们认识非洲 ，

思考非洲的一些 问题会带来一些新 的视角 ， 会对我们有很 多的启 发 。 借

这个机会 ， 我也对刘鸿武老师 出 版这本新著 ， 对浙江师范大学 出版的 这

三本书表示祝贺 ，
也对 中国的非洲研究学界表示祝贺 ， 同时也表示敬意 。

再过一个多 月 党的 十九大就要召 开 了 ， 当前 各条战线都在深人地 总

结 、 回顾党的 十八大以 来 ，
我们党和 国家各项事业过去砥砺奋进五年的
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不平凡历程 。 党的十八大以 来 ， 我们对非外交工作 深人贯彻习 近平总 书

记治 国理政新理念 、 新思想 、 新战略 ， 在总书记外 交思 想的指引下 ， 大

力推进对非外交理念和实践创新 。 中非关系这五年在 国 际风云变幻中破

浪前行 ， 可以说正在驶 向新 的征程 。 习近平主席 高度重视对非关 系 ，
在

２０ １ ３ 年担任中 国 国家主席之后不久 ， 第一次 出访就选择 了非洲 ， 我想在

座的各位都记忆犹新 。 也就是在那次访 问 中 ， 习 主席提 出 了
“

真 、 实 、

亲 、 诚
”

的对非政策理念和正确的 义利观 ， 为开拓中非关系 的新局面打

出 了旗帜 ，
明确了方向 。 ２０ １ ５ 年 １ ２ 月 习近平主席再度踏上非洲大陆 ， 在

南非约翰内斯堡同南非祖玛总统共同 主持 了中 非合作论坛约翰 内斯堡峰

会 。 在这次峰会上习主０宣布将中非关 系提升为全面战略合作伙伴关 系 ，

也提出 了要做强和 夯实 中非关系 的五大支柱 ， 实施中 非十大合作计划 ，

确立 了 中非关系 １ ＋ ５＋１０ 这样一个顶层设计和战略布局 。

可 以说习主席在过去的 五年里面抽 出 了大量时间会见来 自 非洲 的客

人和朋友
， 同这些非洲 的朋友们推心置腹地交流治 国理政 的 经验 ， 有力

地增强 了 中非政治互信乃 至战略互信 。 大家知道 习近平 主席 日 理万机 ，

工作非常繁忙 ， 中 国的 朋友也是遍天下 ，
要来访的外 国元首也是非常多

的 。 为此我们每年做 出 一个高访规划 ， 其 中来 自 每个大洲 的外 国元首来

访都会有一定的数额 ， 但是我可以告诉大家 ， 在过去的五年里面 ， 来 自

非洲 的 国 家元首访问 中 国 ， 每年都 突破 了 限 额 ， 而这 些突破很 多都是

习近平主席本人做出 的 指示 ， 这也体 现了 习主席对非洲 的重 视 ， 对非洲

人民的感情 ， 将 中非友好合作关系时时刻刻放在心上 。

２０ １４ 年非洲部分地区发生了埃波拉疫情 ， 习 主席亲 自 确定支持非洲 ，

中方各个部 门开展了一次中华人 民共 和 国成立 以来最大规模 的国 际人道

主义救援行动 ， 彰显了 中 国 的大国责任 和担当 ， 贏得了 非洲和 国 际社会

的广泛赞誉 。 说起这个事情 ，
我现在想 到 的是在利 比里亚街 上 ， 非洲 老

百姓 自 发地竖起 的积分牌 ：

一边是 中 国 ，

一边是美 国 。 当时积分牌的 照

片 ， 中 国和美国是 ５ ：２
， 这是利 比里亚老百姓在为中美支援非洲抗击埃波

拉疫情所打的分 。 在帮助非洲人民抗击疫情的人道主义救援 中 ， 我们 的

成果 ，
我们的成绩是非常漂亮的 。

习 主席高瞻远瞩 ， 亲力 亲为 ， 有力推动 了 中非关系 的 发展繁荣 ， 极

大地提升了 中非关系 的 国际影响力 ，
也助推 了发展 中 国 家群 体性 編起 的

积极势头 ， 进一步完善了我 国的外交布局 ， 同样也为 维护 中 国 的 国 家利

益和我们 的重大关切奠定了 坚实 的基础 。 我本人也有 幸参与 和 见证了从
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北京峰会 ，

一直到今天十多年来 中非关系发展 的很多重大事件和重要 的

时刻 ， 也领略了 习 主席在对非外交中展现 出来的 风采 。 同样也感知 了 中

非关系 的发展变化 。 这些年来作 为对非工作 队伍中 的一员 ，
我更加深切

地体会到 中非友好是中华人 民共和 国 几代领导人精心培育的 结果 ，
也是

我们一份宝贵的财富 ， 值得倍加珍惜 。 无论 国际风云如何变化 ，
无论 中

国发展到什么样的程度 ，
我们都要珍惜它 ， 把它传承好 、 发展好 ，

因 为

中 国是一个社会主义大国 ， 因 为发展 中 国家是我们 中 国外交布 局 中 的 基

础 ， 而非洲则是这个基础中的基础 。

同样我也更加深切体会到了 中非 政治互信是我们独特的优势 ， 也是

我们在非洲 的立身之本 。 要不断地增 进中非政治互信 ， 就必须牵住政策

这个牛鼻子 ， 树立
“

真 、 实 、 亲 、 诚
”

的对非理念 和正确 的 义利观 ， 将

之贯彻到我们对非工作的 方方 面面 。 我也同样 更加深切体会到 要做好新

形势下对非工作 ， 就必须做好发展这篇大文章 。 因 为发展不仅是当今 中

国的主题
，
也是 当今非洲 的 主题 ，

要不断地推动 中非合作转型 升级 ，
提

质增效 ， 通过中 非合作 共贏 ， 共 同 发展 ，
助力非洲 实 现 自 主 的 可持续

发展 。

除此之外 ，
我也更 加深刻体会到要做好新形势下 的对非工作 ， 就必

须坚持战略思维 和变革思维 ， 加强顶层设计和 战略谋划 ， 促进各个领域

对非合作协调 、 联动发展 ， 无论是五大支柱还是十大合作计划 ， 体现的

都是这样的思想 。 中非关系 已经进人 了新的发展阶段 ， 我相信党的 十九

大的胜利召开 ，
必将为 中 国特色的大 国外交注人新 的动力 ，

也将会对 中

非友好合作关系发展带来新的历史机遇 。

同时 ， 智库是我们 国 家软实力 的重要组成部分。 当前 中 国 特色社会

主义伟大实践产生 了广泛 的 国际影响力 ， 中 国特色大国外交也在深人推

进
，
我们的道 路 自 信 、 理论 自 信 、 文化 自 信也在不断增强 ，

国 际社会 ，

特别是非洲大陆 的发展 中 国家 ， 纷纷地 向东看 ， 向东靠 。 他们也非常地

期待 中 国展现大 国 的担 当 ，
积极为改善全球治理贡献 中 国智慧 、 中 国 经

验 、 中 国方案 。 我们国家的 国 际 问题研究和智库 的 发展面 临着难得的历

史机遇 ， 加强非洲研究方面 的智库建设 ， 更好推进对非研究工作是我们

面 临的 紧迫任务和重要 的课题 ， 就此我也愿意和大 家交流几点看法 。 第

一

，
要进一步重视对非研究工作 。 非 洲 是人类文 明 多样性 的重要组成部

分 ，
也是 国际政治舞台不断上升的重要 的力量 。 大家都在讨论 ２ １ 世纪是

什么世纪 ，
有很多人讲其是亚洲 的世纪 ， 但 我想 ２ １ 世纪 ， 其未来未必不
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是非洲的世纪 。 在国 际形势深刻复杂演变的大背景下 ， 非 洲在 我们外交

全局中 的重要性在不断地上升 ， 我们要深人推进中 国特色大 国外交 ， 践

行人类命运共 同体 理念 ， 推动构建 以 合作共贏为核心 的新型 国 际关系 ，

就不能不重视非洲 ， 就不能不重视对非研究 。 应该看到相 比于欧美国 家

对非洲的研究 ，
相比于我们 国家对欧美方向 的研究 ，

相比 于快速发展的

中非合作的实践 ，
我们对非研究的事业虽然和 １ 〇 年前 、

２０ 年前相 比取得

了重要的发展 ， 但是仍然存有很大的 提升空 间 。 希望各位专家学者 ， 以

及各个智库机构能够增 强责任 感和使命感 ， 更加重视对非研究 的工作 ，

更加重视建立中 国的 非洲学
，

投人更多的优 质资源 ， 跟上时代 的要求 和

形势的变化 ， 不断地提髙我 国对非 的研究水平 。 所 以我对今天这个研讨

会的题 目
“

中 国非洲学 的原创性发展战略
”

， 我是非常感兴趣的 ， 也是非

常赞赏的 。

第二 ， 要把握好正确的政治方向 。

“

真 、 实 、 亲 、 诚
”

和正确义利观

应该是我们做好对非工作的宗 旨 ， 也是对非研究应该秉持的理念 ， 我们

外交上常说非洲是非洲人的非洲 ，
没有谁 比非洲人更加了解非洲 ， 在对

非洲的研究上也应该是 这样 的道理 。

一定是非洲人 比我们更有学 问 ， 更

了解非洲 ， 他们是我们 的先生 ， 是我们 的老师 。 所 以我们研究非洲 ， 看

待非洲 ，

一定要有一个平等 的视角 ，
要避免居高临下 ， 故步 自封 ，

要 重

视加强 同非洲智库专家 的互学互鉴 。 为促进 中非学术智库交流 ， 在 ２００９

年中非合作论坛第 四届会议上 ，
我们 出 台 了 中非联合研究交流计划 ， 当

时出 台这样一个合作举措的 目 的是为 了促进 中 国非洲 学的建立与 发展 ，

促进中 国与非洲智库和专家学者之 间 的交流和合作 。 八年过去 了 ， 我们

创立这样一个合作倡议 的初 衷也正在一步一步地实现 ， 这也是很令人欣

慰的事情 。 同样我们还创办 了 中非智 库论坛 ， 我们 也希望各位学者 、 专

家 ， 以及各个智库机构能够更加积极地参与 ， 共 同建好用好这样一个交

流平台 。

第三 ，
要坚持走 自 己 的 道路 。 中 国是 一个不断崛 起的发展 中 大 国

，

我们有着 自 己独特 的文化传统 、 价值观念 、 外交政 策 ，
也有着几 十年对

非外交成功实践的深厚积淀 ， 这些都要求我们对非研究必须走 自 己 的道

路 ， 从我们 自 身的实际 出 发 ， 自 主探 索 中 国特色对 非研究之路 ， 在 国 际

对非研究 中 占有一席之地 ， 为 国际对 非研究打上中 国烙 印 。 对非研究既

要有理论 、 有深度 ， 又要贴 近实 际 ， 具有可操作性 。 既要吸收借鉴其他

方面 的优秀成果 ， 又要多做原创性的 思考和调研 。 不 能只是 坐而论道 ，
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人云亦云
，
甚至充当别人 的搬运工 、 传声筒 。 如果说我们的研究非洲 的

学者一辈子没有去过非洲 ， 或者说去 了非洲待不下来 ，
那我 们的非洲学

一

定是没有希望的 。 研究 非洲我觉得需要走进 非洲 ， 深 入非洲 ，
要融人

非洲 。 刘鸿武教授在 ２０ 世纪 ８０ 年代的 时候就能够在非洲待上那么多年来

学习非洲 的文化 ，
了解非洲 的方方面面 ，

应该说是我们 的非 洲研究学者

中的一个典范 。

当前 中非关系 已然是 国 际研究 的一个热 门话题 ， 话语权之争暗流涌

动 ， 从近期发布的相关 中非关系 的报告可 以看 出 ，

一些 国 际知名 机构对

中非关系研究 的深度和精确度 已经达 到 了相 当水平 。 我说这 句话是有根

据的 ， 同 时我也是觉得心情是 比较沉重的 。 我们 中非合作发展得这么好 ，

是国际上的一个亮点 ， 但是我们 自 己对 中非合作 的 了解 、 调研 ， 远远跟

不上中 非合作的发展 的现实 ， 反 而是被 国外 的一些智库研究 机构咨询机

构去进行研究 、 调研 ， 摸到 的情况 比我们掌握 的更多 、 更深入 。 我们强

调对非研究要走 自 己 的路 ， 首先就要把 中非关 系 的话语权掌 握在 自 己手

中 ， 希望各位专家学者和智库机构把这项工作做得更主动一些 、 更深人

一

些 、 更扎实一些 。

说到这一点 ， 大家最近肯定看过
一

部电影 《战狼 ２ 》 ，
很多同志推荐

我去看 ， 看了 以后确实是很令人振奋 。 据说票房 已经是 中华 人民共和 国

成立 以来电影史 的最髙位 ，
可能在国 际上票房也是高位 之一 ，

这部电 影

充满着正能量 ， 也反映了 中 国走 出 去
，
在世界上发挥我 们 的作用 ， 在和

平发展 中发挥我们 的作用 的现实 。 我是很喜欢 的 ， 但是我也是有点意见

的 。

一

部 电影艺术形式相互交流 学习借鉴 ， 这是非常正常 的 ， 但是我希

望我们描述非洲 的艺术作 品或者说以非洲 为背景的艺术作品 能够有 中 国

人 自 己 的非洲观 ， 而不是好莱坞 的非洲观 。 直到今天 ， 在中 国广大的 民

众心 目 当 中 ， 提到非洲 时可能就是炎热 、 疾病 、 战乱 、 饥饿 ， 其实我跑

非洲跑 的很 多 ， 非洲 并不都是战乱 、 饥荒 、 炎热 、 沙漠 ，
不是这样 子 。

为什么大家形成了这样的
一些错误的程式化印 象 ， 跟宣传有关系 ，

跟文

艺作品 有关系 ， 所 以我非常希望我们的文艺作品有一个 中 国人看非洲 的

视角 。 今天我们到非洲 去 ， 在大 多数非洲 国 家 ， 感受到 的是
一

种欣欣 向

荣
，
蓬勃发展

，
就像我们在改革开放前期的 ８０ 年代 、 ９０ 年代那样的

一种

气氛 ， 令人鼓舞 ， 令人振奋 。 所 以 ，
我们建立 中 国 非洲学就 要在 中 国 民

众中普及中 国的非洲观 ， 客观地现实地来看待非洲 。

第四 ，
要更好地服务对非外 交工作 。 中 国特色大国 外交主动性和塑



中国非洲研究要坚持走 自 己 的路 ９

造力在增强 ， 我们要把问 题看 在前面 ， 把事情想在前面 ， 把工作做在前

面
， 从而牢牢地把握主动性 ， 要引 领形势 而非被形势所牵 制 。 特别是今

天中非合作进入了蓬勃发展的新时代 ， 对非关系的 内 涵也在不断地发生

新的重大变化 ， 要做到这一点 ， 也恳请我们 的各位专家学者 、 智库 ， 要

敏锐地把握中非关 系发展的历史脉络 ， 聚焦形势变化 ， 立足 中非关 系发

展 中 的新问题 ， 为推动中非关系 向更高水平发展提供智力支持 ， 要把握

非洲向东看 、 向东靠 的趋势 ， 加强同 非洲 国家治 国理政经验交流 ， 讲好

中 国故事 ， 传播中 国理念 ， 支持非洲 国家 自 主探索发 展道路 ， 为深化 中

非政治互信 ， 增强我们在非洲的软实力建设做出 贡献 。

总之
， 在新的历史条件和 时代背景下 ，

对非工作大有可为 ，
对非研

究更是大有可为 ，
我们要共 同努力把对非研究工作做 得更好一些 。 作为

对非外交政策的执行部 门
， 外交部将会进

一

步加强同大家的 交流 、 互动 ，

为做好对非研究提供更多的支持和服务 。

我本人原意是想
“
一条道路走到黑

”

， 但是由 于工作的需要 ， 我很快

会离开对非工作第一线 ， 但是有过对非工作经验 的同 志都会有这么一个

感受 ： 凡是从事过对非工作的 ， 都会对非洲有着很深的感情
，
我亦如此。

未来我一定会继续关心 中非关 系的 发展 ，
也会继续关心 、 关注在座各位

专家学者 、 智库机构 的对非研究成果 ， 也会继续地尽 己所能 ， 为 中非友

好合作关系 的发展贡献 自 己 的力量 。

我愿意最终回 到非洲 ， 谢谢大家 。


